

Réseau des Sociétés d'Histoire du Rhin supérieur Newsletter 1/2024

12. février 2024

Chères et chers collègues
Mesdames et Messieurs

Avec cette première newsletter de 2024, nous vous invitons à participer à notre assemblée annuelle à Sélestat. Vous y trouvez aussi les dates d'autres conférences et des informations intéressantes pour tous les amateurs d'histoire de notre région.

Invitation à l'assemblée annuelle à Sélestat



Le samedi 20 avril 2024, notre assemblée générale annuelle se tiendra à Sélestat de 10h à 16h30. Durant la matinée, l'assemblée générale se déroulera à la Bibliothèque Humaniste. Après le rapport d'activité du comité sortant est prévue la réélection du comité trinational. Les membres sortants Gabriel Braeuner et Francis Lichtlé (F), André Salvisberg (CH), Werner Transier (D) et Markus Moehring, initiateur et coordinateur du réseau, seront remerciés. Les candidats pour le nouveau Comité sont Jean-Claude Christen, Florian Hensel (F), Ariane Dannacher (CH) et Frauke Vos-Finkes (D), ainsi que des membres actuels Johanna R. Regnath (D) et Dominik Wunderlin (CH).

Au programme se trouvent aussi de brèves présentations sur le Club Vosgien, le Hartmannswillerkopf et l'association Fricktalisch-Bad. Il est également prévu présentation du projet Interreg « Châteaux forts dans le Rhin supérieur » à l'exemple du château d'Edenburg. Une visite avec le responsable des fouilles Jacky Koch est prévue après un déjeuner. jm/st

Ordre du jour

Matin : Assemblée générale

9h15-10h Arrivée et réception café

Adresse:

Maison du pain

7 rue du sel - 67600 Sélestat, France

10h-11h Assemblée plénière

- Accueil (Jan Merk) et mot de bienvenue du maire Marcel Bauer
- Rapport annuel (Dominik Wunderlin)
- Remerciements aux membres sortants du Comité trinational
- Présentation des candidat.e.s à l'élection

	<ul style="list-style-type: none"> – Vote – Perspectives pour l'année à venir
11h -11h45	<p>Trois communications</p> <ul style="list-style-type: none"> – Présentation du Club vosgien: Jean-Claude Christen – Présentation du HWK: Florian Hensel – Présentation de la Société Fricktalisch-Badische Vereinigung: Miriam Hauser
11h45-12h15	Conférence de Jacky Koch, archéologue et directeur de projet, au sujet d'Ædenburg
12h30-14h	<p>Déjeuner</p> <p><u>Adresse :</u></p> <p>Restaurant Au parc des Cigognes Route de Sélestat - 67600 Kintzheim, France</p>
<i>Après-midi : visite du château d'Ædenburg</i>	
14h-14h30	Navette du restaurant au château d'Ædenburg
14h30-16h	Visite du château d'Ædenburg
16h-16h30	Navette de retour au parking
16h30	Fin de la journée

Notes :

L'assemblée plénière se déroulera avec une traduction simultanée en français et en allemand. Les intervenants s'exprimeront chacun dans leur langue maternelle, un résumé dans l'autre langue et une présentation bilingue compléteront l'exposé. Pour la visite du château d'Ædenburg, une navette est prévue depuis le restaurant car les possibilités de stationnement sont limitées au château. Merci d'en profiter et de garer votre véhicule sur le parking du restaurant.

Frais :

Le forfait journalier pour la participation est de 35 euros. Il comprend le petit-déjeuner, le déjeuner avec boissons non alcoolisées et le transport aller-retour du château au parking.



Foto: Michael Schmalenstroe

Inscription:

L'inscription à la rencontre se fait auprès du secrétariat de la Fédération des Sociétés d'Histoire et d'Archéologie d'Alsace à l'adresse e-mail suivante : fshaa@orange.fr

La date limite d'inscription est fixée au 8 avril 2024.

THANN : 1324 – 2024

L'anniversaire d'un mariage de dimension européenne !



Dans le sud de l'Alsace, l'année 2024 sera celle de la commémoration de l'union matrimoniale entre Jeanne de Ferrette et Albert II de Habsbourg, dont les contrats furent établis **à Thann le 17 mars 1324**.

De ce fait, l'Alsace devient autrichienne et la ville d'Ensisheim deviendra un peu plus tard le centre administratif et la capitale de l'Autriche antérieure.

Cette union a été très importante pour la famille des Habsbourg et pour l'Europe en construction, car de cette union matrimoniale sont issus tous les princes de la dynastie des Habsbourg qui régnèrent en Europe

jusqu'au début du 20^e siècle.

Pour célébrer le cadre le 700^e anniversaire du mariage de Jeanne de Ferrette et Albert II de Habsbourg, un ensemble de festivités et d'animations sont prévues à Thann. Au programme, concerts, costumes chevaux et cortèges et un grand repas festif au relais culturel auquel participeront deux invités d'honneur, à savoir le prince Albert II de Monaco et l'archiduc d'Autriche Rudolf. Un grand colloque franco-germanique, sur deux journées, les 15 et 16 novembre au Palais de la Régence, organisé en partenariat avec « l'Alemannische Institut » de Freiburg et une grande exposition sont en préparation.



Colloque : (Pas) l'opium du peuple ? - La religion au long 19^e siècle

Jeudi 21/3 - vendredi 22/3/2024

RPTU Kaiserslautern-Landau, Campus Kaiserslautern (Audimax)

Au 19^e siècle, la conscience religieuse et l'importance sociale de la ou des religions se s'est développée de manière dynamique non seulement dans la bourgeoisie, mais aussi dans toutes les couches sociales. Les Lumières, la sécularisation, le rationalisme, la critique de la religion, l'athéisme, l'antisémitisme, mais aussi le piétisme, le renouveau, la mission et le colonialisme, l'assimilation des juifs, la formation de sous-cultures religieuses et l'instrumentalisation politique ont marqué les fondements de l'attitude intellectuelle et spirituelle. Dans le même temps, la ou les sociétés des Länder allemands et, depuis 1871, de l'Empire allemand (y compris le Palatinat bavarois et les régions limitrophes) se différenciaient largement sur le plan économique et social, notamment en raison de la forte migration interne, mais aussi des immigrants étrangers pendant l'ère industrielle naissante. Dans ce contexte, les associations religieuses, diaconales ou caritatives et les organismes indépendants ont joué un rôle de précurseurs dans l'action sociopolitique structurelle et de stabilisateurs sociaux. Ceci s'est produit dans un contexte de concurrence croissante face aux conceptions socialistes ou religieuses libres, face aux nouvelles conceptions culturelles germaniques ou aux nouvelles révélations, qui ont toutes suscité des réactions et des résonances sociales.

Le colloque débutera le jeudi 21 mars à 10h30 et se terminera le vendredi 22 mars à 16h.

Le programme du colloque est actuellement disponible sur le site web de la Société *Historischer Verein der Pfalz e.V.* sous <https://www.hist-verein-pfalz.de/>. Il est également possible de s'y inscrire.

Recommandation d'un ouvrage su sujet d'un joyau d'argent celtique

Lorsqu'en 2011, on a appris qu'une découverte de 355 pièces d'argent celtiques avait été faite dans une forêt surplombant la ville romaine d'Augusta Raurica, cette nouvelle a fait sensation dans toute l'Europe. La plus grande découverte de métaux précieux à un endroit surprenant a occupé une équipe d'archéologues au cours des dernières années, qui a non seulement analysé scientifiquement les pièces de monnaie et de nombreux autres artefacts, mais qui s'est également penchée sur les raisons de cette mise en dépôt. L'analyse minutieuse a permis d'acquérir de nouvelles connaissances sur la topographie sacrée régionale et s'étend bien au-delà du Haut-Rhin. (dw)

Rahel C. Ackermann / Andreas Fisch / Reto Marti / Michael Nick / Markus Peter : Le Buechlihaus près de Füllinsdorf, un lieu sacré des Celtes et des Romains. Bâle (Schwabe) 2024. 264 p., richement illustré. (avec résumé en français) CHF/€ 30.00 (aussi comme e-book) ISBN 978-3-7965-5031-7

Nous vous prions de bien vouloir diffuser largement la newsletter au sein du comité de votre Société et, si possible, parmi les membres de votre association. Nous serions très heureux de vous accueillir à notre assemblée générale à Sélestat.

La prochaine newsletter

La prochaine newsletter paraîtra **début juin 2024**. Veuillez envoyer les communications de votre Société d'ici le **15 mai 2024** au [secrétariat du réseau au musée des Trois Pays Lörrach](#).

Nous serions très heureux de vous accueillir à notre assemblée générale à Sélestat.

Avec nos salutations les plus cordiales

Le Comité trinational du réseau des Sociétés d'Histoire du Rhin supérieur

(Rédaction: Jan Merk, Directeur du musée des Trois Pays)

Dreiländermuseum Lörrach / Musée des Trois Pays

Geschäftsstelle Netzwerk Geschichtsvereine

Basler Straße 143, D 79540 Lörrach, +49 7621 415-150

museum@loerrach.de

www.dreilaendermuseum.eu

Si vous ne vous êtes pas inscrit personnellement et/ou si vous ne souhaitez plus recevoir de messages de notre part par e-mail, veuillez répondre de manière informelle à l'expéditeur de cet e-mail en indiquant en objet désabonnement de la newsletter. Nous supprimerons alors vos données de nos fichiers.